
! ! ! !高架是城市交通的动脉。如何
保证动脉畅通？记者上午专访了高
架支队负责人。

记者!以下简称记"#请介绍一

下近期申城高架交通的特点!

交警总队高架支队副支队长

刘利!以下简称刘"#上海的高架交
通已经出现常态化拥堵。以前拥堵
主要集中在早晚高峰时段，现在从
早 !时到晚 !时流量都很高，只有
中午 "#时到 "时相对低一些。可
以说几乎没有什么平峰时段。

双休日的流量也很高，以前
周六堵，周日相对空些，但最近
一段时间都很高，主要是周末外

地车可以上高架，加上本本族平
时搭乘公共交通，周末也尝试自
驾车走亲访友或到近郊游玩。近
期因为吃蟹，高架接高速的地方
也容易出现拥堵。

记#除了车多流量大"还有哪

些因素对高架交通造成影响#

刘#主要是各种交通违法行为
人添堵。最严重、最普遍的是违法
变道的行为，尤其是在上下匝道口

附近的斑马线上随意变道，争道抢
行。此外，货运车、两轮车闯禁上高
架，开车打手机，在高架上违法停
车等行为也比较突出。

记#近期特别强调严管"具体

有哪些管理措施!

刘#以前高峰时段是以疏导教
育为主，现在是以纠处违法为先。
我们要求所有岗位的民警，绝不放
过任何一起违法行为。一些看似轻

微的违法，都要管起来。比如不系
安全带，要扣 $分罚 %&元，开车打
电话，扣 $分罚 $&&元，违法变道，
扣 '分罚 $&&元。遇上轻微事故不
快撤，也要罚款 $&&元。
除了民警现场执法，我们也加

强了非现场执法手段。在已有固定
电子警察的基础上，我们还派出 (

辆流动电子警察执法车，全天在易
发生拥堵路段抓拍违法行为。

记#严管严罚之外"在排堵长

效机制上有哪些做法!

刘#我们在先期走访高架各下
匝道对应的交警支队的基础上，形
成了高架地面联动排堵的机制，明
确了高架下匝道通行不畅影响高
架道路主线超过 #&&米即采取针
对性措施。高架民警在向指挥中心
报告的同时，获得先期处置权，可
以跨区域到地面指挥疏导交通。等
地面交警到场后再将指挥权移交，
以及时疏通节点。地面有了事故或
其他突发情况，也会立即通知高架
部门增派警力，强化上下联动。
记者 潘高峰 通讯员 孙国富 李辉
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! ! ! !两边车流汹涌，交警邱庆峰站
在中间的实线上，像一个“瞭望哨”
般向远处眺望。在那里，一辆深色
奥迪车正在跨越实线，努力向右变
道，因为前后车辆不肯相让，奥迪

车放缓车速等待时机，令后面积压
的车流越来越多。最后，它一发狠，
撞倒了一个隔离车道的“将军帽”，
终于把车身挤了进去。

就在车主徐先生连续变道挤

进内道自以为安全的时候，邱庆峰
出现在他的车前，示意他将车开到
斑马线上接受处罚。“我是外地车，
路不熟，开错了，不变回来要绕一
个大圈。”徐先生一下车就拼命解

释，但无法改变扣 '分罚款 #&&元
的处罚。
今天上午 !时 '&分，记者来

到沪闵高架内环入口处。这是上海
城市快速路上的著名堵点，如果没
有交警管理，在从龙漕路上口到内
环入口这不到 )&&米的车程里，处
处是加塞，时时见变道，违法面广
量大，车速因此变缓，碰擦事故时
有发生。
“大家都想快，结果却是慢。”

交警总队高架支队民警邱庆峰告
诉记者，这里原来只有一名交警
管理，但因为违法太多，经常是交
警处理一起违法变道的同时，多
起违法变道在他身边发生，顾头
难以顾尾，时间长了，违法司机更
加肆无忌惮。

随着冬季交通秩序整治的开
始，交警部门在这个乱点派驻了一
个以青年团员组成的执法小分队，
早晚高峰时段保证 (名交警在岗。
“我们一般一个人在前面观察，把
车号、车型报给后面的交警，让他
们在斑马线附近拦截，这样抓得

准，对交通的影响也降到最低。”
短短 *+分钟，接受处罚的车

就有 ""辆，交警只能加快处罚速
度，让前面的车尽快开走，让后面待
罚的车辆停进斑马线。记者发现，随
着交警的严管，这段道路的通行速
度明显加快，车辆排队现象也有所
减少。
上午 !时 %%分，一辆沪 ,号

牌的白色宝马车在交警眼皮底下
变道，被从内道揪了出来。宝马车
司机可能没想到交警不惜截停两
根车道处罚他，有些慌了。“我急着
送母亲去医院看病，实在忍不住
了，能通融下吗？”
邱庆峰一看明白了，宝马车司

机的驾驶证上已经扣了 -分，这 '

分一罚，意味着要重考驾照。“这样
吧，看你确有特殊情况，你先送老
人去医院，我们把你的情况记录下
来，今天先不扣分。你 *%天内来接
受处理，扣完 *$分重新考试。”有
理有据，宝马车司机只得认罚。

首席记者 潘高峰

通讯员 孙国富 李辉

上午7时30分，记者在沪闵高架内环入口处目睹———

每分钟就有一辆车违法变道
今天是全国交通安全日。本

报与市交警总队今起联手推出
“岁末现场探访”系列报道“道路
交通治乱”，聚焦那些“久治不
愈”的交通顽症，曝乱象，理症
结，全社会协力探寻长效治理的
方法。

请广大读者随手拍下你看
到的不文明交通行为，写下你的
治堵良方，添加“新民法谭”微信
公众平台（xinminzf2013）直接
发送消息或图片，或者发送邮件
到 xinminzf@163.com。我们
将选择编发。

编者的话

! 今天早高峰"高架支队民警在沪闵高架内环高架入口处进行实线变道大

检查 本报记者 张龙 摄

市交警相关负责人称已形成高架地面联动排堵机制
违法变道已成最严重“添堵”行为

! ! ! !在昨天举行的浦东新区航头镇
大型居住区（下文简称大居）第三次
居民恳谈会上，居民关注的焦点问
题悄然发生变化。前两次恳谈会，在
农田上拔地而起的大居刚开始交
付，配套设施约等于零，“新航头人”
的意见主要集中在社区没有菜场、
邮局、银行、超市、医院、学校等“开
门七件事”必备的配套设施，一出门
顿觉种种不便。两年来，经过各部门
齐心协力，配套逐渐完善，居民代表
昨天提出的主要问题集中在希望增
加社区活动室、老年助餐点、健身
角、就业服务等“如何住得更好”话
题。居民关注点从硬件建设向软件
提升悄然转变，折射出浦东大型居

住区建设初见成效。

聚焦点变化
前两次开恳谈会，居民带来针

对配套设施缺乏的满腹苦水，一股
脑倒给镇政府工作人员。一位卢阿
姨说，大居交通不便，她去杨浦区上
班单程要花 '小时，大居里没有菜
场，每天她要从杨浦区把青菜萝卜
拎回航头。
然而，在昨天的恳谈会上，气氛

变化很大。沉香居委一街坊的姜阿
姨发言时首先连声道谢，说她在前
两次恳谈会上提出的很多问题都已
解决，社区环境越来越好。
南馨佳苑代表说，初来航头，看

到的新民晚报都是隔夜的，现在每
天下午 %时 '&分就能看到了，社区
发展可见一斑，不过大居居民大部
分是老人，希望增加为老服务。其他
代表也说，希望能够增加老年助餐
点、老人活动室等设施。他们的要求
当场有了回音：明年 $月瑞浦佳苑
就会建成阅览室、棋牌室等设施，镇
里也在酝酿提供送餐上门或集中就
餐的助餐服务。

打造软实力
两年来，航头大居基地导入人

口增加了三四万，配套设施从无到
有，如今，这里已经有了医院、学校、
社区活动中心、卫生服务中心、银行、

邮局、超市……今天，居民们关注的
问题开始逐步向物业管理、规范服
务、文体生活等软环境建设转移。
浦东有航头、惠南、民乐、曹路、

三林等 .个大居基地，配套设施不
完善是它们都曾被诟病的普遍问
题。据悉，在市、区、镇三级部门和相
关单位通力配合下，大居的配套正
在逐步完善中，“镇管社区”模式显
示出活跃的生命力，航头基地居民
三次恳谈会的变化便可见一斑。居
民聚焦点的改变对属地镇提出了更
高要求。这就要求各相关部门，转变
思路和体制，打造管理软实力，适应
城乡一体化发展带来的变革。

本报记者 孙云

浦东航头镇居民恳谈会出现有趣变化———

意见焦点转向文化体育软件设施

! ! ! !本报讯（记者 潘高峰）由市委
宣传部、市总工会、市公安局联合举
办的第三届争创“平安卫士”主题实
践活动总评选将于今天正式启动，
即日起至 **日，市民可登录“腾讯·
大申”活动专网参与网络投票，选出
您心目中的“平安卫士”，评选结果

将于明年 *月 *+日公布。
今年以来，各选区共举行了 *$

场形式多样的候选人推介会，有 '!

名群众、**$名民警参与角逐。最终，
勇擒歹徒的“皮带哥”朱苹、“最美警
花”北新泾派出所民警吕洁等 *.名
群众和 '+名民警进入总评选。

第三届!平安卫士"总评选启动
! ! ! !本报讯 （实习生 俞欣谅 记者
宋宁华）*$月 %日是国际志愿者日。
昨天，为表彰本市禁毒志愿者在毒品
预防教育和禁毒宣传工作方面的突
出表现，市禁毒科普教育馆在华东政
法大学举办了名为“我参与、我奉献、
我快乐”的禁毒志愿者表彰大会。

$++'年 !月，上海市禁毒科普
教育馆禁毒志愿者服务总队面向社
会招募以来，已有来自复旦大学等
(+支志愿者服务分队的总计 (%++

余名志愿者，每周末会到禁毒科普
教育馆做讲解，或是去农民工子弟
学校普及禁毒知识。

优秀禁毒志愿者获表彰

道路交通治乱

!"#$%&

! ! ! !本报讯（记者 许
超声）受 /01 重启消
息影响，沪深股市今天
早盘双双大幅低开，但
“稳妥推进优先股试
点”刺激银行券商等蓝
筹权重股上扬，部分抵
消了 /01 利空，两市
股指因此激烈震荡，最
终小幅下跌。
上周末，证监会发

布《新股发行体制改革
意见》，并宣布到明年
*月将有约 %+家企业
能完成程序并陆续上
市，导致两市股指上午
开盘双双跳空低开，从
盘中看，/01重启短期
影响市场情绪，造成创
业板短期下行压力增
大，故而早盘创业板指
重挫逾 !2，个股大面
积跌停，领跌大盘。大
盘在下探 $*-. 点后，

虽然“稳妥推进优先股试点”的受益
板块银行、券商等权重股合力拉抬，
一度推动大盘稳步反弹，并将开盘
时的跳空缺口完全回补，但无奈市
场恐惧 /01已成心理负担，因此大
盘在上摸 $$'*3-*点后复又下跌。

至上午收盘，上证指数报
#*.'4.. 点，跌 '545# 点；深成指报
.'-#4.)点，跌 )(-4.+点。
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